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上海新闻

前几天打车，开车的是

一位上海“的哥”。上海“的

哥”，现在已不多了，基本上

都是爷叔辈了。这位爷叔看

上去已年近  岁，但火气还

是很大。刚上车，就听他在

微信上跟朋友吐槽：之前从

梅陇送到南京西路一差，  

多元，车费还没付！我问他：

平台叫车，不是可以催讨的

吗？这一问，引出了他关于

车费支付的更多吐槽。

“你不知道，通过平台叫

车，如果不付车费，是不能马

上讨的。平台不会提醒乘

客，只能等乘客下次叫车时

付。驾驶员要等到三天以后才

能打电话向乘客催讨，而且往往

讨来一包气，甚至还会被投诉。”

还有讨不到的。“有一次，我

在手机上误点了‘现金支付’，乘

客应该扫我的付款码。他说下

车后付，但后来就是不付；通过

平台交涉，他还是拒付。还有一

个乘客，   多元车费讨了几次

也讨不到，我只能自认倒霉了。”

对那些故意赖掉车费的，平

台没有制约的措施吗？“有的。

就是不能再使用这个平台打车

了。可是，现在平台很多，

他换一个注册一下，就又可

以打车了。”

能不能让乘客在车上

支付呢？“虽说车厢内贴着

‘下车前支付’的提示，但乘

客说‘师傅，我下车后付

哦’，我们也不好意思不让

他下车啊！再说有的地方

停车不方便，让乘客先下车

也很正常。”

没想到里面还有这么

多问题。在网约车的冲击

下，出租车行业十分艰难，

司机除去“份子钱”和油费，

每天纯收入也就两三百元，

如果碰到一个不付车费的，

就是几小时白干！在这方

面，平台是不是有些缺位

呢？每一单业务，平台都是

收取服务费的，收了费，就应该

提供相应的服务。

“当然，社会上还是好人多，

我也经常碰到心地善良的乘

客。有时候在虹桥机场排队遇

到短差，他们会跟我打招呼，还

会给‘小费’。这让我感到挺温

暖的。”说到这里，爷叔脸上露出

了笑容。我想，就是这份温暖，

支持着他继续从事这份职业

吧。而对于每一个乘车人来说，

每次都及时支付车费，也能让

“的哥”少一点烦恼。

在刚闭幕的第七届全国残疾人职业技能

大赛上，上海代表团在17个参赛项目中的6个

项目中获第一名。其中，虹口区四川北路街道

市民驿站“驿咖啡”特聘听障咖啡师、熊爪咖啡

区域店长、营运培训研发师陈露蕾斩获了咖啡

冲调项目第一名，实现了她一直以来的梦想。

39岁的陈露蕾，7年前在南浦大桥附近一

家咖啡店边学习边做服务员。当她看到一位

听障人士也在这里打工，心想自己也一定能做

好这份工作。于是，在做服务员的同时，她学

起了咖啡冲调技术。为尽快掌握技术，陈露蕾

在手机上下载了语音转文字软件，一遍又一遍

地看着手机文字，琢磨着怎样才能掌握冲调咖

啡的技术要领。下班回到家后，也不忘再练习

一遍、二遍、三遍……

出征第七届全国残疾人职业技能大赛前，

陈露蕾是熊爪咖啡区域店长，负责日常运营工

作。对于90%店员都是听障人士的团队管理，

陈露蕾坦言，她还在摸索中。

此次大赛，由于现场需要限时做出共计

10杯且风味不同的咖啡，曾令陈露蕾一度倍

感压力。集训练习的时候，普通人可以依靠机

器振鸣的声音判断打发的程度，听力受损的她

必须另辟蹊径，付出多倍的努力去完成作品。

四川北路街道市民驿站负责人茆玉琴告

诉记者，即使备赛期间，陈露蕾也依然挤出时

间参与市民驿站“驿咖啡”公益活动，为居民

现场传授手冲、拉花等咖啡冲调基础知识。

“拿到第一名不仅实现了梦想，也多了自

信和责任。我会为提高残障人士就业率而努

力。”陈露蕾脸上露出了坚毅的笑容。

特约通讯员 龙钢 本报记者 解敏

一株硕大的水稻，沉甸甸的稻

穗垂挂下来，仿佛瀑布一般。

一株禾苗长大了，能结多少稻

穗？一个、两个、三个……同学们一

人添一笔，画出丰收模样！

上午，一场“珍惜粮食”头脑风

暴主题活动，让黄浦区打浦桥街道

暑托班的小同学们开了眼界——原

来，爱惜粮食，开源节流，阿拉小朋

友能做很多事呢！“锄禾日当午，汗

滴禾下土。谁知盘中餐，粒粒皆辛

苦。”孩子们温故知新，今天的头脑

风暴就从诵读中开始了。

三位同学跟大家分享了三个小

故事。一年级的郭文妃、三年级的

黄静仪各自讲了一个童话故事。小

郭讲的是“小米粒”如何历经成长磨

砺，实现“营养人类”的理想的故

事。小黄讲的是“小老鼠一家”如何

保卫粮食、颗粒归仓的故事。天真

的想象、生动的讲述，听得孩子们时

而屏气凝神，时而会心一笑。“珍惜

粮食光荣，浪费粮食可耻。”三年级

谈晶莹同学讲的是，因为偷偷倒掉

半碗饭，妈妈对自己的批评教育。

生活中，粮食浪费到底有多严

重呢？同学们查了资料。

2021年4月29日，反食品浪费

法，由第十三届全国人民代表大会

常务委员会第28次会议表决通过，

当天公布当天实施。当时，一个触

目惊心的数据是：中国粮食每年损

失量总计超700亿斤！我国粮食损

失浪费存在于生产、储存、加工和消

费等环节。全国餐饮企业达670万

多家，餐饮业连年增长，浪费现象也

触目惊心。其中，仅城市餐饮每年食

物浪费就在340亿—360亿斤，这其

中还不包括居民家庭的食物浪费。

“所以，千万不能再浪费粮食

了！”小谈这样倡议。那么，珍惜粮

食，开源节流，除了光盘行动，还能

做什么？孩子们说——“长大了努

力种出很多很多粮食啊！”

孩子们都知道，袁隆平爷爷生前

曾说——“有两个梦，一个梦是禾下

乘凉梦，我们的水稻有高粱那么高，

穗子有扫帚那么长，籽粒有花生那么

大，我看着好高兴，坐到稻穗下乘凉；

另一个是杂交水稻覆盖全球梦。”

这两个梦想，孩子们都记住

了。这堂头脑风暴课也让大家记住

了——珍惜粮食，更珍惜“丰收梦

想”！ 本报记者 姚丽萍

听障咖啡师 全国第一

珍惜粮食，更珍惜“丰收梦想”

陕西南路以东区域

海派优雅慢行商业街区

这里是优雅风尚商业区，位

于陕西南路以东区域，人文底蕴

深厚、高端商业集聚，主街入驻顶

奢大牌前沿业态，支马路以独立

设计师品牌为特色，配套精品咖

啡馆等业态，形成海派优雅慢行

商业街区。

片区内不仅有巴黎春天上海

首店、优衣库、索尼等品牌旗舰

店，还引进了丹麦鞋履品牌ECCO

全球旗舰店、新潮本土箱包品牌

“崧”songmont中国旗舰店等潮流

概念旗舰店。后续，天梭品牌全

球旗舰店及雷朋品牌中心旗舰店

即将启动改造升级，更多新品牌、

新项目正在落地，加快吸引更多

首店、首秀、首展。同时，深入推

进南昌路、长乐路和茂名路等支

马路的升级开发，挖掘支马路精

品店与咖啡文化，与主街错位互

补、共享联动。

淮海中路瑞金路沿线

高端亲民品质生活坊

这里是复合生活体验区，位于

淮海中路瑞金路及沿线周边，体现

传统与时尚、传承与创新、高端与亲

民相融合的崭新形象。

近年来，这里引进了 Gentle

Monster“镜特梦”全球旗舰店、

HellyHansen中国首家旗舰店、

Nikoand…中国内地首家旗舰店、

MUJI无印良品淮海店、阿迪达斯

上海品牌中心、FILA淮海路旗舰

店等一系列品质首店。不久，潮牌

NiceRice旗舰店将开业，梵克雅宝

珠宝设计学院正在焕新，片区中心

正在打造的综合商业体“龙凤地

块”作为重点项目，将引领潮流新

风尚，落成后将成为淮海路商圈中

段一座集购物、文化、休闲功能于

一身的潮奢商业新地标。

思南路以东淮海中路以南

品质格调艺文街区

这里是文化艺术休闲区，位于

思南路以东、淮海中路以南，坐落着

科学会堂、复兴公园以及雁荡路商

业街，将形成充满艺术气息与人文

活力的“城市绿洲”。

目前，位于复兴公园内的INS

复兴 ·国际电竞音乐乐园已正式

运营，融合了电竞、音乐、休闲精

致餐饮等多种娱乐形式，可供年

轻人一站式体验电子竞技、文化

演出与潮流音乐。此外，雁荡路

等支马路业态调整的研究已经启

动，雁荡路作为复兴公园衔接淮

海路主路的关键支马路，将导入

文化艺术、时尚生活、小资轻餐，

与沿线商户合作开展产品联名、

店面翻新、活动共创，在沿路设置

现代街景装置、外摆摊位、活动广

场等公共空间，打造具有品质格

调的文艺街区。

  淮海至香黛街头广场

顶尖潮流街区

这里是潮流时尚活力区，从TX

淮海向东延伸至香黛街头广场区

域。以TX淮海为阵地，集结新潮

时尚IP，打造顶尖潮流街区，精准

定位时尚年轻客群。这个片区集

结了“年轻力中心”TX淮海、本土

高端香水品牌DOCUMENTS“闻

献”中国旗舰店、上海妇女用品商

店、金雁坊；Popeyes全新旗舰店、

“裕鲜舫”智慧渔业体验馆等新概

念零售、新展陈体验等多元业态也

都将焕新开幕，集聚一批更年轻、更

时尚、更追求独特体验的Z世代年

轻消费群体。

本报记者 姚丽萍

主街更多首店，支马路业态升级
淮海中路商圈从西至东将分成四大主题片区

■ 大学生老师给孩子们讲述粮食的知识和故事 本报记者 周馨 摄

“淮海路商圈招商大会”昨发布四大主题片区规划，未来的淮海中路商圈从西至
东，将被设置成海派风尚集、品质生活坊、复兴艺文聚落及全时弄潮街四大主题片区。
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“常年高血压，前几年身体状况还不错的时候，为了

能好好吃饭，去医院拔了几颗松牙，拔牙之后我缓了3-4

个月，恶心、头晕、浑身冒冷汗，现在嘴里剩下的几颗松牙

说啥不会再拔了！”拔过牙的叔叔阿姨不少都有类似的

情况，这也是很多老人不愿意去看牙硬拖的重要原因。

“中老年人千万不要抱有‘老掉牙’的想法，松牙拖

着不治任其自己脱落是有非常严重后果的！”中老年口

腔专科资深专家秦贵亮医生提醒广大中老年患者：“中

老年人口内有松动牙，很普遍，但不代表不危险。因牙

周病引起的松动，若不及时治疗会破坏整个口内生态，

造成咀嚼功能丧失，饮食吞咽困难，严重者引发口腔

癌、增加肠胃疾病概率，影响全身健康。

随着现代医学的快速发展，2-3度松动牙无挂

钩覆盖义齿完全可以修复牢固，很多能感知自己牙

齿松动的中老年人松动程度都处于这一范围内。

松牙、残根无挂钩修复，免费口腔义诊通知
不拔牙保留真牙，让老人用真牙正常饮食

义诊单位：上海美冠塔诺金口腔门诊部
义诊时间:    年 月  日
义诊备案号：黄卫登字（2023）第001155号

秦贵亮

擅长残根固定，牙周

治疗技术，单颗种植，全

口覆盖义齿修复。长

期专注于复杂中老年

口腔修复技术，各种复杂病例失败再修

复超千例。

预约电话：

   -        

■中老年口腔修复资深专家

中老年口腔专科 资深专家

低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动低碳行动 久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功久久为功


